

Escala Crítica/Columna diaria

*La SEDATU tiene aprobado un programa a cuatro años por economía mexicana una relocalización de las empresas cerca de EEUU *Optimismo de AMLO y la CEPAL *Prevén

Víctor M. Sámano Labastida

HAY RAZONES suficientes para que la población tome con incredulidad o con moderación los anuncios de que “ahora sí” tendremos inversiones para mejorar la calidad de vida y la seguridad. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha dicho que “no somos iguales” a los gobiernos precedentes y que es el pueblo el que tiene el poder. El tiempo corre de prisa y a mediados de sexenio se tendrán resultados reales de la administración sexenal.

Oficialmente los datos y las cifras muestran que las cosas van mucho mejor. Los opositores y críticos tienen otras apreciaciones. Pero como dijo el ex gobernador Enrique González Pedrero: hablarán los hechos.

En los momentos más graves de las inundaciones de octubre y noviembre del año pasado, el gobierno federal anunció que en 2021 arrancarían el Proyecto de Intervención Integral del Río Grijalva. Se trata de una obra, indicó la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), que estará a la altura de las mejores del mundo.

REDUCIR LA VULNERABILIDAD

DE ACUERDO al titular de SEDATU, Román Meyer, quien recientemente estuvo en Tabasco para supervisar el inicio de una serie de acciones, las obras no sólo servirán para la protección, sino también para el embellecimiento de Villahermosa, así como de otras capitales municipales.

El nuevo Plan Integral es parte de un ambicioso programa de mejoramiento urbano, con la introducción de infraestructura básica en 89 calles de los 17 municipios, actualización de planes de ordenamiento territorial y acciones de vivienda. Para estas acciones y para “reducir la vulnerabilidad de la entidad a inundaciones”, se destinarán de 2021 a 2024 por lo menos 6 mil 457 millones de pesos. Sin duda que para acercarse al objetivo deberá ser mucho mayor el financiamiento directo.

Porque no sólo se requiere una extraordinaria labor de obras y acciones de protección y prevención, sino atender los rezagos en introducción de agua, drenaje, pavimentación de calles y espacios públicos. La inversión cuatrianual incluye también a Chiapas.

Durante su más reciente visita a Tabasco, el titular de SEDATU se anunció el comienzo de la primera de cuatro etapas del proyecto de renovación del río Grijalva. Dijo en diciembre pasado Román Meyer: “Es un proyecto de conformación de espacio público, pero también de mejoramiento, protección y reactivación económica, porque contendrá un enfoque cultural y deportivo en las inmediaciones del Grijalva, y al mismo tiempo, ayudará a contener las crecidas del río”. Para el proyecto de los malecones de las colonias Centro y Gaviotas se habla de una inversión en cuatro años por unos 3 mil millones de pesos.

Cabe recordar que en el trienio 2013-2015, en la zona de La Gaviotas el gobierno federal estableció un programa de “rescate de espacios públicos” en áreas “generadoras de violencia”, con una remodelación simbólica que pronto fue olvidada. Nuevamente los espacios fueron ocupados por vendedores ambulantes, transportistas, tianguistas, etcétera.

Es importante que a las obras y acciones acompañe una gestión social, porque se entiende la necesidad de la población marginada para sobrevivir, pero también se conoce por experiencia que este segmento de la población es víctima de las condiciones de explotación y pobreza. Como hemos anotado en otras colaboraciones: se requiere seguridad territorial (contra inundaciones) y seguridad pública (contra la violencia).

CONCILIAR MODELOS

EL GOBIERNO del presidente López Obrador tendrá que hacer lo impensable: conciliar su propuesta de un nuevo modelo (la economía moral del bienestar) con el modelo globalizado del neoliberalismo, o capitalismo salvaje, como lo denominan sus críticos. La economía anti COVID puede favorecer a México, según la CEPAL (Comisión Económica para América Latina), que además elaboró un proyecto para el desarrollo de la zona sur-sureste mexicano y Centroamérica.

De acuerdo a la CEPAL, la economía mundial reconfigurará su comercio en respuesta a la pandemia originada en China y que hizo caer las exportaciones de Latinoamérica en un 13 por ciento.

Dijo la mexicana Alicia Bárcena, quien encabeza este organismo de la ONU, que el proceso de relocalización (reubicación) de las empresas significa que buscarán mayor cercanía con el mayor mercado del mundo, Estados Unidos.

Por lógica México al igual que Canadá, estando más cerca de EEUU, pueden obtener más beneficios. La CEPAL considera que las exportaciones mexicanas podrían tener en 2021 un crecimiento de hasta 25 por ciento, considerando obviamente un mejor ambiente macroeconómico, siempre y cuando haya una recuperación del país vecino. De ahí la importancia de un combate efectivo a los contagios y al virus.

Si bien es cierto que, conforme al planteamiento de AMLO, la economía tiene que centrarse más en la producción para el consumo local –y el COVID obligó a reducir el comercio exterior-,

Tabasco: un ambicioso plan de rescate urbano y seguridad contra inundaciones

Escrito por Editor

Lunes, 25 de Enero de 2021 00:17 -

tampoco hay que ignorar la creciente interdependencia entre países y regiones.

La mexicana Bárcena destacó que otro impacto de la economía durante la pandemia se observa en la cuestión de género: seis de cada 10 mujeres ocupadas en sectores de alto riesgo han resultado dañadas por la crisis.

Respecto a nuestro país, el presidente López Obrador tiene expectativas optimistas, pues considera que habrá un crecimiento del PIB de hasta de 5 por ciento. Aunque todo depende del comportamiento de los contagios en estos meses. Recordemos que al inicio de esta crisis se decía que no duraría más de tres meses y aún no se le ve el final...a pesar de la vacuna.

AL MARGEN

COMO a todos los afectados por COVID-19, deseamos al presidente López Obrador un pronto restablecimiento y la mejor atención. Importa mantener las medidas de prevención sanitaria.
(vmsamano@hotmail.com)